

**PENGARUH UPAH MINIMUM DAN TINGKAT  
PENGANGGURAN TERHADAP JUMLAH PENDUDUK MISKIN  
DI PROVINSI JAWA TIMUR**

**SKRIPSI**

**Di ajukan untuk memenuhi persyaratan guna  
mendapatkan Gelar Sarjana Ekonomi  
Program Studi Ekonomi Pembangunan  
Fakultas Ekonomi dan Bisnis**

**Oleh :**

**Muhamad Khoirus Sholihin**

**NBI: 1231600065**

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS  
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA  
2020**

## **LEMBAR PENGESAHAN PEMBIMBING**

NamaLengkap : Muhamad Khoirus Sholihin

NBI : 1231600065

Fakultas : Ekonomi Dan Bisnis

Program Study : Ekonomi Pembangunan

JudulSkripsi :

**PENGARUH UPAH MINIMUM DAN TINGKAT  
PENGANGGURAN TERHADAP JUMLAH  
PENDUDUK MISKIN DI PROVINSI JAWA  
TIMUR.**

Surabaya 3 November 2019

Mengetahui / Menyetujui

Pembimbing,

Drs.Ec.BambangWiwaho, MM

## **SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIAT**

Saya yang bertandatangan dibawah ini :

1. Nama Lengkap (KTP) : Muhammad Khoirus Sholihin
2. NBI : 1231600065
3. Fakultas : Ekonomi Dan Bisnis
4. Program Studi : Ekinomi Pembangunan
5. NIK (KTP) : 3524053008970001
6. Alamat Rumah : Lamongan

Dengan ini menyatakan skripsi yang berjudul :

**PENGARUH UPAH MINIMUM DAN TINGKAT  
PENGANGGURAN TERHADAP JUMLAH PENDUDUK MISKIN DI  
PROVINSI JAWA TIMUR.** Adalah benar benar hasil rancangan, tulisan dan  
pemikiran saya sendiri, dsn bukam merupakan hasil plagiat atau menyalin atau  
menyadur karya tulis ilmiah dari orang lain baik brupa Artikel, Skripsi, Tesis,  
maupun Diseertasi.

Demikian surat prnyataan ini saya buat dengan sebenarnya, jika  
dikemudian hari ternyata terbukti bahwa Skripsi yang saya tulis adalah hasil  
Plagiat maka saya bersedia menerima sangsi apapun atas perbuatan saya dan  
bertanggung jawab secara mandiri tanpa ada sangkut pautnya dengan dosen  
pembimbing dan kelembagaan Fak. Ekonomi dan Bisnis Untag Surabaya

Surabaya 06 Januari 2020

Muhamad Khoirus Sholihin

## MOTTO

*“Boleh jadi kamu membenci sesuatu padahal ia amat baik bagimu, dan boleh jadi pula kamu menyukai sesuatu padahal ia amat buruk bagimu, Allah mengetahui sedang kamu tidak mengetahui”.*

Ketika memiliki hajat akan sesuatu dan belum tercapai hajat tersebut kadang manusia merasa tidak mendapat keadilan dari Allah lalu membandingkan hidupnya dengan orang lain yang menurutnya lebih beruntung dari dirinya. Seperti firman Allah di atas bahwa setiap yang kita kehendaki belum tentu menjadi hal yang baik untuk kita, Allah pasti telah memberi yang terbaik, memberi segala sesuatu sesuai porsi dan indah pada waktunya

*(QS Al Baqarah : 216)*

## KATA PENGANTAR

Puji syukur saya ucapkan kepada Tuhan Yang Maha Esa atas berkat, rahmat dan hidayahnya saya diberikan kesempatan untuk melanjutkan pendidikan Program Sarjana Ekonomi dan menyelesaikan skripsi ini dengan penuh kebanggaan. Saya mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu dan membimbing saya dalam menempuh pendidikan dan menyelesaikan skripsi ini. Ucapan terimakasih yang sebesar-besarnya saya tujukan kepada :

1. Kedua orang tua tercinta saya, Alm.Ayahanda Maulan dan Ibunda Musriatik, terimakasih atas kasih sayang, dukungan, do'a serta kesabaran tanpa batas yang telah diberikan kepada saya.
2. Drs. Ec. Bambang Wiwoho, MM selaku dosen pembimbing sekaligus Ketua Program Studi Ekonomi Pembangunan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya atas waktu yang telah diberikan untuk membimbing, mengoreksi, serta memberikan saran dalam pelaksanaan penelitian dan penulisan skripsi ini. Terima kasih juga saya ucapkan karena telah banyak membantu kelancaran proses perkuliahan saya.
3. Drs Parikesit Penangsang, MM. selaku dosen penguji dalam sidang proposal, yang telah memberikan waktu untuk pengarahan dan menambah wawasan keilmuan saya serta memberikn saran yang terbaik.
4. Terima kasih kepada seluruh jajaran dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya yang telah memberikan ilmu yang sangat berguna dan berharga bagi saya selama perkuliahan. Dan serta jajaran staf TU Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas 17

Agustus 1945 Surabaya yang telah melayani dan membantu selama proses perkuliahan.

5. Seluruh sahabat dan keluarga besar BEM U, ORDA Dan ORMEK Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, yang telah memberikan ilmu, do'a dan mensupport saya selama saya menjalanin pendidikan di kampus Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
6. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu, terima kasih untuk segala do'a, dukungan dan bantuan yang telah diberikan dalam membantu penulis menyelesaikan skripsi ini

Dengan segala kelebihan serta kekurangan yang ada, saya menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari sempurna dikarenakan terbatasnya pengalaman dan pengetahuan yang saya miliki. Oleh karena itu saya terbuka menerima saran dan kritik untuk perbaikan. Sepenggal kalimat yang menjadi penggugah demi terselesaikannya skripsi yang sederhana ini adalah *“Urusan kita dalam kehidupan ini bukanlah untuk mendahului orang lain, tapi untuk melampaui diri kita sendiri, untuk memecahkan rekor diri sendiri dan untuk melampaui hari kemarin dengan hari yang lebih baik.”*

Akhir kata semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi saya dan para pembaca. Terima kasih.

Surabaya,....., .....20

Muhamad Khoirus Sholihin

## RINGKASAN

Skripsi ini menjelaskan tentang Pengaruh Upah Minimum Dan Tingkat Pengangguran terhadap Jumlah Penduduk Miskin Di Provinsi Jawa Timur. Faktor- faktor upah minimum sangat penting terhadap tingkat penduduk di Jawa Timur. Penelitian ini juga dapat memperkaya informasi dan tambahan ilmu dalam bentuk kegiatan – kegiatan lain yang sesuai dan relevan yang bersumber dari penelitian ini.

Tujuan dalam penelitian ini. Berdasarkan latar belakang penulisan, yang menjadi rumusan masalah dalam penelitian ini yaitu bagaimana pengaruh upah minimum dan tingkat pengangguran terhadap jumlah penduduk miskin di Provinsi Jawa Timur? Untuk mengetahui upah minimum dan tingkat pengangguran secara simultan memiliki pengaruh terhadap kemiskinan di provinsi Jawa Timur?

Penelitian ini adalah penelitian kuantitatif . dengan menggunakan data sekunder yang di dapat dari BPS provinsi Jawa Timur, Kemudian data itu tersebut diolah dan di analisis, teknik perhitungan yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis regresi linier berganda dengan uji F dan uji t.

Kesimpulan dari penelitian ini adalah Seluruh variabel penelitian ini berpengaruh secara simultan terhadap tingkat kemiskinan. Secara parsial variabel upah minimum berpengaruh positif dan signifikan terhadap tingkat kemiskinan sertatingkat pengangguran tidak berpengaruh positif.

## **SUMMARY**

*This thesis describes the Influence of Minimum Wage and the unemployment Rate on the Number of Poor People in East Java Province. Minimum wage factors are very important to the population level in East Java. This research can also enrich information and additional knowledge in the form of other relevant and relevant activities sourced from this research.*

*The purpose of this study. Based on the background of the writing, the formulaftion of the problem in this study is how the influence of minimum wages and unemployment rates on the number of poor people in East Java Province? To find out the minimum wage and unemployment rate simultaneously have an influence on poverty in East Java Province?*

*This research is quantitative research. By using secondary data obtained from BPS East Java Province, then the data is processed and analyzed, the calculation technique used in this study is multiple linear regression analysis with the F test and t test.*

*The conclusion of this study is that all variables of this study simultaneously affect the level of poverty. Partially the minimum wage variable has a positive and significant effect on poverty levels and the unemployment rate does not have a positive effect.*



## ABSTRAK

Pengaruh upah minimum dan tingkat pengangguran terhadap jumlah penduduk miskin di Provinsi Jawa Timur masih sangat perlu di perhatikan karena kemiskinan merupakan problematika kemanusiaan yang telah mendunia dan hingga kini masih menjadi isu sentral di belahan bumi manapun. Selain bersifat laten dan aktual, kemiskinan adalah penyakit sosial ekonomi yang tidak hanya dialami oleh negara-negara berkembang melainkan negara maju.

Penelitian ini menggunakan tipe penelitian kuantitatif. Penelitian ini dilakukan di Provinsi Jawa Timur dengan menggunakan data BPS Jawa Timur. Sedangkan metode pengambilan data menggunakan data BPS dan artikel – artikel yang bersangkutan dengan penelitian yang hampir sama dengan penelitian ini. Variabel yang digunakan dalam penelitian ini adalah Upah Minimum ( $X_1$ ), Tingkat Pengangguran ( $X_2$ ) dan Jumlah Kemiskinan ( $Y$ ). Analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah Regresi Linier Berganda dengan taraf signifikan 5%.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa secara parsial variabel-variabel yang signifikan mempengaruhi kemiskinan pada penduduk di Provinsi Jawa Timur antara lain adalah Upah Minimum ( $X_1$ ) yaitu tingkat signifikan (0,004) dan Jumlah Pengangguran ( $X_2$ ) yaitu tingkat signifikan (0,237). Sedangkan secara parsial variabel Jumlah Pengangguran ( $X_2$ ) dengan tingkat signifikan (0,237) tidak mempengaruhi variabel kemiskinan ( $Y$ ). Selanjutnya variabel ( $X_1$ ) dan ( $X_2$ ) secara simultan mempengaruhi variabel kemiskinan( $Y$ ).

- a. Hasil uji t menunjukkan bahwa variabel UMP ( $X_1$ ) diperoleh nilai  $t_{\text{hitung}} < t_{\text{tabel}}$  yakni ( $-4,082 < -1,860$ ) pada  $\alpha$  0,05. Maka  $H_0$  diterima dan  $H_1$  ditolak. Artinya bahwa secara parsial variabel

UMP ( $X_1$ ) berpengaruh nyata terhadap jumlah penduduk miskin di Provinsi Jawa Timur. Kemudian variabel pengangguran diperoleh nilai  $t_{\text{hitung}} < t_{\text{tabel}}$  yakni sebesar  $1,278 < 1,860$  pada  $\alpha 0,05$  maka  $H_0$  diterima dan  $H_1$  ditolak, yang berarti bahwa secara parsial variabel pengangguran tidak berpengaruh nyata terhadap jumlah penduduk miskin di Provinsi Jawa Timur.

- b. Hasil Uji F menunjukkan bahwa nilai  $F_{\text{hitung}} 33,741$  dan  $F_{\text{tabel}} 4,46$  jadi  $F_{\text{hitung}} > F_{\text{tabel}}$  dimana signifikannya lebih kecil dari  $0,05$  ( $0,000 < 0,05$ ), yang berarti bahwa kedua variabel bebas yang dimasukkan kedalam model ini yakni Upah Minimum Provinsi Jawa Timur dan pengangguran secara bersama- sama (serempak) berpengaruh nyata terhadap jumlah penduduk miskin di Jawa Timur
- c. Nilai koefisien determinasi *R Adjusted*, sebesar  $0,867$  artinya bahwa pengangguran di Provinsi Jawa Timur sebesar  $86,7$  persen dipengaruhi oleh Upah Minimum Provinsi (UMP) dan pengangguran dan sisanya sebesar  $13,3$  persen dijelaskan oleh variabel lain diluar model ini.

Adapun saran yang dapat penulis ajukan dari hasil penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Penetapan upah minimum harus tetap diberlakukan dan tingkat upahnya dinaikan sesuai dengan kebutuhan hidup layak (KHL) untuk melindungi pekerja. Karena diharapkan dengan upah minimum yang ada di suatu daerah dapat melindungi para pekerjanya dari kemiskinan, karena dengan upah minimum seorang pekerja menerima upah yang sesuai dengan standar kebutuhan hidup layak serta dapat terhindar dari garis kemiskinan. Upah

minimum Kota/Kabupaten tiap tahunnya naik sesuai dengan kebutuhan hidup layak di masing-masing daerah.

2. Untuk mengurangi tingkat pengangguran pemerintah dan pihak yang terkait diharapkan melakukan berbagai upaya diantaranya adalah memberikan izin pendirian usaha agar nantinya dapat menyerap tenaga kerja dan memperluas kesempatan kerja, sehingga banyak tenaga kerja yang terserap.

**Kata Kunci :** Upah Minimum, Tingkat Pengangguran dan Kemiskina.

## ***ABSTRACT***

the Influence of Minimum Wage and the unemployment Rate on the Number of Poor People in East Java Province still needs to be considered because poverty is a global humanitarian problem and is still a central issue in any hemisphere. Besides being latent and actual, poverty is a socioeconomic disease that is not only experienced by developing countries but developed countries.

This research uses quantitative research type. This research was conducted in East Java Province using BPS data in East Java. While the data collection method uses bps data and articles related to research that are almost the same as this research. The variables used in this study are Wages (X1), Unemployment (X2) and Poverty (Y). Analysis of the data used in this study is Multiple Linear Regression with a significance level of 5%.

The results showed that partially significant variables affecting poverty in the population in East Java Province included the minimum wage (X1), which was a significant level (0.004) and the number of unemployed (X2), which was a significant level (0.237). While partially the number of unemployment variables (X2) with a significant level (0.237) does not affect the poverty variable (Y). Furthermore variables (X1) and (X2) simultaneously affect the poverty variable (Y).

- a. T test results showed that the UMP variable (X1) obtained t-count value <t-table that is (-4.082 < -1.860) at  $\alpha$  0.05. Then H0 is accepted and H1 is rejected. This means that the UMP variable (X1) partially has a significant effect on the number of poor people in East Java Province. Then the unemployment variable obtained t-count value <t-table that is

equal to  $1.277 < 1.860$  at  $\alpha 0.05$  then  $H_0$  is accepted and  $H_1$  is rejected, which means that partially the unemployment variable has no significant effect on the number of poor people in East Java Province.

- b. F Test results show that the F-count value of 33.741 and F-table 4.46 to be  $F\text{-count} > F\text{-table}$  where the significance is smaller than 0.05 ( $0.000 < 0.05$ ),

which means that the two independent variables included in this model namely the East Java Province Minimum Wage and unemployment together (simultaneously) significantly affect the number of poor people in East Java

- c. The R Adjusted determination coefficient value of 0.867 means that unemployment in East Java Province of 86.7 percent is influenced by the Provincial Minimum Wage (UMP) and unemployment and the remaining 13.3 percent is explained by other variables outside this model.

The suggestions that the authors can submit from the results of this study are as follows:

1. The stipulation of minimum wages must be kept in force and the level of wages increased according to the needs of decent living (KHL) to protect workers. Because it is expected that the minimum wage in an area can protect its workers from poverty, because with a minimum wage a worker receives wages in accordance with the standard of living needs and can avoid the poverty line. The minimum wage for the City / Regency increases annually according to the needs of a decent living in each region.

2. To reduce the unemployment rate the government and related parties are expected to make various efforts including giving business establishment licenses so that later they can absorb labor and expand employment opportunities, so that a lot of workers are absorbed.

**Keywords: Minimum Wages, UnemploymentandPovertyRate.**

## DAFTAR ISI

### SAMPUL LUAR

SAMPUL DALAM.....	i
LEMBAR PENGESAHAN PEMBIMBING .....	ii
LEMBAR SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIAT .....	iii
MOTTO .....	iv
KATA PENGANTAR.....	v
RINGKASAN .....	vii
SUMMARY .....	xiii
ABSTRAK .....	ix
<i>ABSTRACT</i> .....	xii
DAFTAR ISI.....	xv
DAFTAR GAMBAR.....	xi
DAFTAR TABEL.....	xii
<b>BAB I PENDAHULUAN</b> .....	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang .....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	5
1.3 Tujuan Penelitian.....	5
1.4 Manfaat Penelitian.....	5
1.4.1 Secara Teoritis .....	5
1.4.2 Secara Praktis .....	5
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA</b> .....	<b>7</b>
2.1 Landasan Teori .....	7
2.1.1 Pengertian Upah .....	8
2.1.1.1 Sistem Pengupahan Di Indonesia.....	10
2.1.2 Pengertian Pengangguran .....	11
2.1.2.1 Jenis Jenis Pengangguran.....	12

2.1.2.2 Masalah Pengangguran .....	13
2.1.3 Pengertian Kemiskinan .....	14
2.1.3.1 Indikator Kemiskinan .....	15
2.1.3.2 Ukuran Kemiskinan.....	15
2.1.3.3 Faktor-faktor Kemiskinan .....	17
2.2 Penelitian Terdahulu.....	18
2.3 Hubungan Antar Variabel.....	19
2.3.1 Hubungan Upah Minimum Dengan Tingkat Kemiskinan .....	20
2.3.2 Hubungan Pengangguran Dengan Tingkat Kemiskinan.....	20
2.4 Kerangka Konseptual .....	21
2.5 Hipotesis.....	22
<b>BAB III METODE PENELITIAN.....</b>	<b>23</b>
3.1 Desain Penelitian.....	23
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian.....	23
3.3 Jenis Dan Sumber Data .....	23
3.4 Populasi dan Sampel .....	24
3.4.1 Populasi .....	24
3.4.2 Sampel .....	24
3.5 Teknik Pengumpulan Data .....	25
3.6 Definisi Variabel dan Definisi Operasional .....	25
3.6.1 Definisi Variabel.....	25
3.7 Proses Pengolahan Data .....	27
3.7.1 Analisis Linier Berganda .....	27
3.7.2 Analisis Koefisien Determinasi ( $r^2$ ).....	27
3.7.3 Uji Secara Parsial (Uji t).....	27
3.7.4 Uji Signifikansi Simultan (Uji f) .....	28
3.8 Metode Analisis Data .....	28
3.9 Teknik Pengujian Hipotesis dan Analisis Data .....	28



<b>BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>29</b>
4.1 Gambaran Umum Obyek Penelitian .....	29
4.1.1 Kondisi Geografis .....	29
4.1.2 Wilayah Administratif Dan Kependudukan .....	30
4.1.3 Kondisi Sosial .....	35
4.1.4 Kondisi Perekonomian .....	38
4.2 Deskripsi Hasil Penelitian .....	44
4.2.1 Kondisi Pengangguran Di Provinsi Jawa Timur.....	46
4.3 Pembahasan Hasil .....	48
4.3.1 Analisis Regresi Linier Berganda .....	48
4.3.2 Pengujian Hipotesis .....	49
<b>BAB V PENUTUP .....</b>	<b>52</b>
5.1 Kesimpulan .....	52
5.2 Saran .....	53
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>54</b>
<b>LAMPIRAN</b>	

## DAFTAR TABEL

<b>Tabel 1</b> Ump Di Provinsi Jawa Timur .....	2
<b>Tabel 2</b> Jumlah Kabupaten Di Jawa Timur 2018.....	31
<b>Tabel 3</b> Jumlah angkatan kerja menurut kota di J.timur 2011-2018 .....	35
<b>Tabel 4</b> Laju pertumbuhan provinsi jawa timur 2012 – 2018 .....	39
<b>Tabel 5</b> Peranan Sektor-sektor Perekonomian Provinsi Jawa Timur Atas Dasar Harga Konstan 2000 (Persen).....	41
<b>Tabel 6</b> Persentase Kemiskinan di J.Timur Tahun 2008-2018.....	43
<b>Tabel 7</b> UMP di J.Timur Tahun 2008-2018.....	45
<b>Tabel 8</b> Jumlah Pengangguran di J.Timur Tahun 2008-2018 .....	46
<b>Tabel 9</b> Coefficients <sup>a</sup> .....	48
<b>Tabel 10</b> ANOVA <sup>a</sup> .....	50
<b>Tabel 11</b> Model Summary <sup>b</sup> .....	51

## DAFTAR GAMBAR

<b>Gambar 1.</b> Kerangka Pemikiran Toritis .....	22
<b>Gambar 2</b> Peta provinsi Jatim.....	29

## **DAFTAR LAMPIRAN**

**Lampiran 1** Kuesioner Penelitian

**Lampiran 2** Tabel t 81-99

**Lampiran 3** Tabel Uji Validitas

**Lampiran 4** Tabel Uji Realibilitas

**Lampiran 5** Tabel Uji Normalitas

**Lampiran 6** Tabel Analisis Korelasi

**Lampiran 7** Analisis Regresi Secara Parsial

**Lampiran 8** Tabulasi Data

**Lampiran 9** Kartu Bimbingan Penulisan Skripsi

**Lampiran 10** Konsultasi Skripsi

**Lampiran 11** Perintah Revisi

**Lampiran 12** Hasil Turnitin